



FÉDÉRATION
WALLONIE-BRUXELLES

Circulaire n°5908

du 10/10/2016

**JOURNEE DES PROFESSEURS 8 NOVEMBRE : 14-18 DANS LE WESTHOEK
ET LA PROBLEMATIQUE DE L'UTILISATION DES GAZ DE COMBAT HIER
ET AUJOURD'HUI**

Réseaux et niveaux concernés

- Fédération Wallonie- Bruxelles
- Libre subventionné
- libre confessionnel
- libre non confessionnel
- Officiel subventionné
- Niveaux : Primaire / secondaire /
supérieur/universitaire

Type de circulaire

- Circulaire administrative
- Circulaire informative

Période de validité

- A partir du
- jusqu'au 27 octobre 2016

Documents à renvoyer

- Oui
- Date limite d'envoi : 27 octobre
2016
- Voir dates figurant dans la circulaire

Mot-clé :

Première guerre / Westhoek / armes
chimiques / gaz / Syrie

Destinataires de la circulaire

- A Monsieur le Ministre-Président de la Fédération Wallonie-
Bruxelles ;
- A Madame la Vice-Présidente, Ministre de la Culture et de
l'Enfance ;
- A Monsieur le Vice-président, Ministre de l'Enseignement
supérieur ;
- A Madame la Ministre de l'Education ;
- A Madame la Ministre-Présidente du Collège de la
Commission communautaire française ;
- A Monsieur l'Administrateur général de l'Administration
générale de l'Enseignement ;
- A Mesdames et Messieurs les Directeurs (trices)-
Présidents(tes) des Hautes Ecoles, des Instituts Supérieurs
d'Architecture, des Ecoles Supérieures des Arts ;
- Aux Pouvoirs Organisateur des établissements
d'enseignement fondamental et secondaire ordinaire et
spécialisé subventionnés par la Fédération Wallonie-
Bruxelles ;
- Aux Chefs des établissements d'enseignement fondamental et
secondaire ordinaire et spécialisé organisés ou subventionnés
par la Fédération Wallonie-Bruxelles ;
- Aux Organes de représentation et de coordination des
pouvoirs organisateurs ;
- Aux Administrateurs (trices) des Internats et des homes
d'accueil.

Pour information :

- Au service général de l'Inspection ;
- Aux organisations syndicales ;
- Aux fédérations de pouvoirs organisateurs ;
- Aux Associations de Parents.

Signataire

Ministre / Monsieur Frédéric Delcor, Secrétaire général
Administration :

Personnes de contact

Service ou Association : Cellule de coordination Démocratie ou barbarie

Nom et prénom	Téléphone	Email
Plumet Philippe	02 690 83 52	philippe.plumet@cfwb.be
Sanchez Belen	02 690 83 53	belen.sanchezlopez@cfwb.be
Monin Yves	02 690 83 54	yves.monin@cfwb.be

Madame, Monsieur,

Le 8 novembre prochain, la cellule Démocratie ou barbarie, en collaboration avec le Musée royal de l'Armée et d'Histoire militaire et la Société royale des Amis du Musée de l'Armée, organise une journée d'étude centrée sur la Première Guerre mondiale et la problématique de l'utilisation des gaz de combat lors de ce conflit et aujourd'hui.

En matinée, les participants découvriront la muséologie renouvelée du Boyau de la mort à Dixmude, une trace mémorielle essentielle de la guerre de positions dans notre pays.

Placé sous le sceau d'une « brutalisation » inédite, la guerre 14-18 a été marquée par la première utilisation massive des gaz de combat par l'armée allemande en avril 1915 près de Ypres. Bien que prohibé par des conventions internationales, l'usage des gaz de combat et, plus largement, des armes chimiques reste malheureusement d'actualité dans des conflits récents, notamment dans le cadre de la guerre civile en Syrie.

La deuxième partie de journée proposera donc une information et une réflexion sur cette thématique de l'utilisation des armes chimiques mais également du traitement à réserver aux stocks de munitions toxiques que l'on doit détruire. Aujourd'hui encore, on retrouve chaque année des obus de ce type dans le Westhoek.

Les participants seront sensibilisés de manière directe et concrète à cette problématique avec la visite d'un site habituellement fermé et inaccessible au public : l'usine de démantèlement des munitions toxiques du SEDEE (Service d'Enlèvement et de Destructures d'Engins Explosifs) située à Poelkapelle. Outre cette activité de traitement des munitions, le SEDEE, service spécialisé de l'armée belge, a vu ses démineurs sollicités et mobilisés à de nombreuses reprises lors des événements (attentats terroristes et enquêtes menées dans ce cadre) survenus ces derniers mois dans notre pays.

Programme de la journée – 8 novembre 2016

- 8h : départ de Bruxelles (Cinquantenaire)
- 10h – 12h : visite guidée du Boyau de la mort (Dixmude)
- 12h – 13h30 : lunch à Dixmude
- 14h-16h : visite guidée de l'usine de Poelkapelle
- 16h : départ pour Bruxelles (arrivée à 18h)

Tous les frais de la journée sont pris en charge par les organisateurs.

La participation à la journée est réservée aux enseignants et aux membres du personnel des établissements scolaires. Le nombre de places étant limité, l'inscription doit se faire individuellement et par courriel uniquement, pour le 27 octobre au plus tard, sur dob@cfwb.be en précisant : nom, prénom, établissement, adresse de celui-ci, fonction et discipline enseignée.

Je vous remercie de transmettre cette information aux membres de votre équipe pédagogique susceptibles d'être intéressés par cette activité.

Le Secrétaire général,

Frédéric DELCOR